
Domingo, 19 de febrero de 2023. N.o 110 Publicación semanal de las diócesis de Aragón · www.iglesiaenaragon.com · www.diocesisdejaca.org

Iglesia Iglesia en Jacaen Jaca

Dios quiere salvarnos
Cuaresma, Tiempo de conversión

Dios desea un ayuno que nos libere de nuestras esclavitudes y pecados. 

Ricardo Mur

No podremos desarrollar nues-
tros músculos si vamos siem-
pre en taxi. Ni llegaremos a 
conocer la montaña, disfrutar 
de su limpia atmósfera o con-
templar sus hermosas vistas, 
mientras no hayamos conse-
guido escalarla palmo a palmo. 

La facilidad nos hace pere-
zosos, nos vuelve caprichosos, 
superficiales, ligeros y consu-
mistas. La Cuaresma es una 
llamada a coger el camino 
del esfuerzo, el camino de la 
superación personal. Es una 
invitación a dar jaque mate a 
la comodidad: menos descan-
so  y más ocupación; menos si-
llón y más tajo; menos calle y 
más lectura; menos televisión  
y más oración; menos panta-
llas y más trato personal. Hay 
que utilizar más la mente, las 
manos,  los codos y el corazón 
si queremos crecer como per-
sonas y como cristianos. 

La Cuaresma es tiempo para 
recordar que somos amados 
por Dios. Él nos ha creado, 
nos ha llamado a la vida y 

nos mantiene en ella. Nos co-
noce a cada uno por nuestro 
nombre y apellidos. Piensa en 
nosotros, nos mira, consuela, 
ayuda y protege. Nos ama con 
nuestras cualidades y defec-
tos; cuando hacemos el bien y 
cuando pecamos de egoísmo. 
Nos ama siempre y nos acom-
paña en todo momento. 

Es algo tan maravilloso que 
muchos no se atreven a creer-
lo: no somos nosotros los que 
hemos amado a Dios, sino que 
en realidad Él nos amó prime-
ro, hasta hacerse como noso-
tros y dar su vida por nosotros. 

AYUNO GRATO A LOS OJOS 
DE DIOS 

Desde antiguo se ha dicho que 
la Cuaresma es tiempo de ayu-
no. Pero Dios no quiere una 
simple abstención de ciertos 
alimentos, Él desea un ayuno 
que nos libere de nuestras es-
clavitudes y pecados. 

Si nos privamos de un plato 
de carne, pero no del rencor o 
del deseo de venganza, nos ha-
bremos quedado en la super-
ficie del ayuno. Si damos una 
limosna, pero no sacamos del 
corazón el egoísmo, la soberbia, 
o el rencor, tampoco habremos 
progresado gran cosa. 

Dios quiere que cambiemos, 
que mejoremos por dentro. Los 
gestos exteriores (privarnos de 
algo material) nos pueden ayu-
dar a recordar eso, y fortalecen 
nuestra voluntad para cambiar 
nuestras actitudes negativas; 
porque si no somos capaces 
de privarnos de una cosa, que 
puede ser relativamente fácil, 

¿cómo vamos a ser capaces de 
privarnos de nuestras inclina-
ciones negativas, que es mucho 
más difícil? 

Desde el principio los cristia-
nos entendieron que el ayuno, 
el verdadero ayuno, es un signo 
de amor, un signo de solidari-
dad con los pobres. Por eso, el 
alimento que el día de ayuno 
ellos no tomaban se lo daban a 
los necesitados. Por tanto, para 
un cristiano, ayunar significa 
pensar en los demás. 

MIÉRCOLES DE CENIZA
¿A qué os suena este día? Tal 
vez un día un tanto gris, como 
teñido por la ceniza que se im-
pone sobre nuestras cabezas ... 
y a lo mejor, hasta hemos pen-
sado que es un día de tristeza, 
porque el sacerdote nos  decía 
eso tan serio: "Polvo eres, y en 
polvo te has de convertir". Aun-
que ahora diga: "Convertíos 

y creed en el Evangelio". No, 
hombre, no. Yo al menos no lo 
creo así. 

Jesús, ante todo, quiere que 
seamos felices, que vivamos 
cada día más felices. Y este es 
un día muy especial. Cristo nos 
invita a convertirnos y a vivir. 
Hoy Jesús nos invita a que le 
acompañemos en un viaje de 
cuarenta días y para este viaje, 
que va a ser duro, hemos de ir 
preparados de forma adecuada. 
Son necesarias estas cosas: 

La conversión: amar a todos 
más. 
El ayuno: desligarnos de 
todo lo que nos ata. 
La oración: charla muy a 
menudo con Jesús. 
El servicio: disponibilidad 
para entregarnos. 

¿Estamos dispuestos? Pues, 
¡adelante ...! 

Hoy, gracias a la tec-
nología y a los móviles, 
estamos acostumbrados a 
conseguir las cosas fácil y 
rápidamente. Es un alivio 
porque nos facilita la vida. 
Pero tanta facilidad puede 
volverse contra nosotros. 
Necesitamos enfrentarnos 
con los obstáculos para 
poder crecer. 



2 |  Iglesia en Jaca 19 de febrero 2023

La PalabraLa Palabra
Habéis oído que se dijo: “Ojo por ojo, 
diente por diente”. Pero yo os digo: 
no hagáis frente al que os agravia. Al 
contrario, si uno te abofetea en la me-
jilla derecha, preséntale la otra; al que 
quiera ponerte pleito para quitarte la 
túnica, dale también la capa; a quien 
te requiera para caminar una milla, 
acompáñalo dos; a quien te pide, dale, 

y al que te pide prestado, no lo rehuyas.
Habéis oído que se dijo: “Amarás a tu prójimo” y aborrecerás a tu ene-

migo. Pero yo os digo: Amad a vuestros enemigos y rezad por los que os 
persiguen, para que seáis hijos de vuestro Padre celestial, que hace salir 
su sol sobre malos y buenos, y manda la lluvia a justos e injustos. Porque, 
si amáis a los que os aman, ¿qué premio tendréis? ¿No hacen lo mismo 
también los publicanos? Y, si saludáis sólo a vuestros hermanos, ¿qué 
hacéis de extraordinario? ¿No hacen lo mismo también los gentiles? Por 
tanto, sed perfectos, como vuestro Padre celestial es perfecto.

Dale también 
la capa
Domingo VII del Tiempo Ordinario
Mt 5, 38-48

Evangelio

■ 19 DOMINGO VII del Tiempo Ordinario [III Semana del Salterio]. - Lev 
19, 1-2. 17-18. - Sal 102. - 1 Cor 3, 16-23. - Mt 5, 38-48. 20 LUNES. Feria. - 
Eclo 1, 1-10b. - Sal 92. - Mc 9, 14-29. ■  21 MARTES. Feria. - Eclo 2, 1-11. - Sal 
36. - Mc 9, 30-37. ■ 22 MIÉRCOLES de Ceniza. Feria. Ayuno y abstinen-
cia. [En Barbastro-Monzón, aniversario de la ordenación episcopal de 
Mons. Ángel Pérez Pueyo (2015)]. - Jl 2, 12-18. - Sal 50. - 2 Cor 5, 20 — 6, 
2. - Mt 6, 1-6. 16-18. ■  23 JUEVES después de Ceniza. - Dt 30, 15-20. - Sal 
1. - Lc 9, 22-25. ■  24 VIERNES después de Ceniza. Abstinencia. - Is 58, 
1-9a. - Sal 50. - Mt 9, 14-15. ■  25 SÁBADO después de Ceniza. - Is 58, 9b-
14. - Sal 85. - Lc 5, 27-32.

Palabra de Dios para la semana

Noticias breves

‘Hay prisa en el aire’, ya en español

■ El pasado 1 de febrero se presentó la versión oficial 
del himno  de la JMJ Lisboa 2023 en castellano, que 
cuenta con la producción musical de David Santafé. En 
ella, se han hecho algunas aportaciones instrumentales 
como las guitarras de Rubén de Lis y Pablo Ramírez. 
Se trata de una iniciativa de la Subcomisión Episcopal 
para la Juventud y la Infancia para hacer una adapta-
ción de la letra al castellano mostrando la diversidad de 
artistas católicos españoles, tanto los de largo recorrido 
como los nuevos talentos que emergen

Además, visibiliza el trabajo de los raperos católicos 
en España. Se ha aprovechado una larga parte instru-
mental de la canción original para convertirla en un 
rap que interpreta Aisha, compartiendo espacio con la 
guitarra de Pablo Ramírez. Junto a ellos, en la versión 
intervienen María Díaz; Marta Mesa; Jesús Cabello; 
Mingos Lorenzo; Juan Carvajal (Aaira Band); Unai Qui-
rós; Sophia G. Robisco; Teresa Palomar; Pilar González; 
Celia Salamanca; Migueli; Aisha; Paola Pablo; Daniel 
Gómez (La Voz del Desierto); y Alfonso Moreno (Grupo 
Ixcís).

Asamblea continental europea del Sínodo

■ Praga reunió entre el 5 y el 12 de febrero, a doscientos 
delegados en representación de las distintas Conferen-
cias Episcopales de Europa. Encabezaban las delega-
ciones sus 39 presidentes. A ellos se sumaron otros 390 
participantes que entraron a distancia. En la Asamblea, 
estuvieron algunos delegados de otras confesiones cris-
tianas. Este encuentro se dividió en dos fases: del 5 al 
9 de febrero participaron todos los delegados y del 9 al 
12, sólo los presidentes de las Conferencias Episcopales.

En representación de la Conferencia Episcopal Espa-
ñola estuvieron en Praga el presidente, cardenal Juan 
José Omella; el obispo coordinador del equipo sinodal, 
Mons. Vicente Jiménez, arzobispo emérito de Zaragoza; 
el secretario del equipo sinodal, el sacerdote Luis Ma-
nuel Romero; la Hna. María José Tuñón, como responsa-
ble de la Vida consagrada y miembro del equipo sinodal; 
y Dolores García Pi, presidenta del Foro de Laicos y tam-
bién miembro del equipo sinodal de la CEE.

Mateo presenta a Jesús 
como el nuevo Moi-
sés que proclama la 
justicia de Dios que 

supera la ley del talión del “ojo 
por ojo y diente por diente”, ley 
que intentaba frenar la espiral 
de la venganza, buscando pro-
porción entre el daño cometido 
y el castigo correspondiente, tal 
como buscan nuestras leyes pe-
nales. Jesús propone renunciar 
libremente a replicar el mal con 
otro mal, pues caeríamos en una 
sociedad de “tuertos” y “desden-
tados”. De hecho, Jesús invita a 
experimentar la alegría y la re-
acción expansiva que produce 
ir más allá del cumplimiento del 
deber, actuando con generosidad 
y gratuidad hacia los que no se 
las merecen.

Por eso, el amor de Dios, que 
comunica Jesús, trasciende las 
relaciones entre los amigos, para 
extenderlo también a los enemi-
gos y rivales. Ya la tradición re-
ligiosa de Israel mandaba "amar 

al prójimo como a uno mismo”, 
entendiendo como prójimos a 
los compañeros de vida, trabajo 
o vecindad. Para Jesús, el próji-
mo es todo ser humano, incluso 
el que no te aprecia o te quiere 
mal y también quien te persi-
gue. Al instinto tan espontáneo 
del rencor hacia estos, Jesús te 
propone realizar expresiones de 
amor real, como la acogida al que 
te odia y la oración por los que 
buscan hacerte daño.

La razón de este planteamien-
to radica en el hecho de que la 
justicia se realiza mucho antes 
cuando se da caridad fraterna, de 
que la paciencia es la fuerza de 
los no violentos, de que brindar 
la paz supera los conflictos entre 
los que tienen sus razones para 
usar la violencia contra el otro… 
Todo esto se ensancha con Jesús, 
gracias al amor perfecto y uni-
versal del Padre, del que Jesús es 
el gran testigo, imitándole como 
buen Hijo e invitándonos a hacer 
lo mismo que él.

El comentario por Juan Pablo Ferrer

“Amar es cambiar el mundo”
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Las cofradías se 
reivindican en el VIII 
Congreso Nacional

El VIII Congreso de Co-
fradías y Hermandades 
se cerró con un más que 
satisfactorio balance por 
organización, partici-
pantes y el alto nivel de 
ponencias y actividades.

Redacción

Barbastro acogió, del 9 al 12 
de febrero, un brillante Con-
greso Nacional de Cofradías 
y Hermandades, organizado 
por la Junta Coordinadora de 
Cofradías de Semana Santa de 
la ciudad. Los alrededor de 125 
congresistas procedentes de una 
treintena de provincias españo-
las, ponentes y organización ha-
cen un balence positivo de la cita 
que partía con un formato acti-
vo e itinerante que enriqueció 
el encuentro. Para el presidente 
del Comité Organizador, Jesús 
Gracia, la conclusión se expre-
sa con sencillez: "Creamos en lo 
que somos. Mucho más que un 
capirote",  resumen de ese obje-
tivo inicial de mostrar lo que la 
Semana Santa, y sus cofradías, 
llevan aportando durante siglos 
a la sociedad, haciéndose pre-
sentes como cristianos.

'La dimensión sociológica de 
la Semana Santa', desde el  pun-
to de vista de la religiosidad, la 
historia, el carácter territorial, 
la cultura y la comunicación, 
ha sido el hilo conductor de 
un Congreso, que ha ido más 

allá de la esfera académica y 
ha querido abrir las puertas de 
la ciudad organizadora, de su 
Semana Santa y también de la 
diócesis. Así se ha constatado 
en las visitas a las cinco exposi-
ciones o en la salida de las sec-
ciones de instrumentos de las 
cofradías barbastrenses en la 
tarde del viernes 9 y, sobre todo, 
con la Procesión Extraordinaria 
del Santo Encuentro del sábado 
10. Más de un centenar de cofra-
des de Nuestro Padre Jesús Na-
zareno sacaron sus tres pasos a 
la calle, por primera vez fuera 
de las fechas de Semana Santa, 
muy bien arropados por nume-
rosos vecinos.

La eucaristía de clausura, 
presidida por el obispo, Ángel 
Pérez, en la Catedral de Bar-
bastro cerró un congreso que, 
en palabras de la teóloga Cris-
tina Inogés, ha mostrado que 
"los cofrades son ciudadanos 
que asumen su compromiso 
bautismal como cristianos y 
actúan en consecuencia. Lo ha-
cen desde la libertad de sentirse 
adultos en la fe, respaldados y 
coordinados por su obispo". 
Inogés, que participó en una de 
las ponencias,  subraya que "no 
hablamos de beaterías vacías, 
estamos hablando de una for-
ma de transmisión de la fe en la 
que el primer anuncio está pre-
sente. Esto, en un mundo nece-
sitado de la presencia de Dios y 
que no sabe pedirlo ni buscarlo, 
adquiere una importancia capi-
tal para la evangelización". 

El obispo Ángel Pérez presidió la eucaristía de clausura. LOLA GARCÍA

Siempre  
a favor  
de la vida

Carta del obispo

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.
Las dificultades personales, familiares, econó-

micas o sociales no hallan solución en el aborto. 
Los problemas de salud del niño no nacido tampoco deben 
inducir a ver en el aborto una opción justa. 

El verdadero bien de la mu-
jer no se realiza destruyendo a 
un ser inocente. Cuando crece 
la sensibilidad respecto de todo 
sufrimiento, en cualquiera de 
sus manifestaciones, no es digno 
olvidar el sufrimiento que pade-
ce el no nacido. 

Existe una corresponsabilidad que concierne a todos los 
creyentes en la defensa de la vida, siempre a favor de la vida, 
desde el respeto y el reconocimiento de la dignidad de todos 
los agentes que intervienen más directamente: la madre, el 
concebido, el padre, las familias, la comunidad cristiana y la 
sociedad en su conjunto. 

El aborto no es justo, ni es terapéutico, ni libera a la so-
ciedad de un “peso” innecesario. El aborto no es un signo 
de progreso y de conquista de libertad. El servicio a todo 
ser humano, desde su concepción hasta su ocaso natural, 
se hace con espíritu de colaboración y desde fundamentos 
científicos y antropológicos. No se trata de una cuestión es-
trictamente religiosa, sino de la dignidad de la vida humana. 

San Juan Pablo II escribió: “La aceptación del aborto en 
la mentalidad, en las costumbres y en la misma ley es señal 
evidente de una peligrosísima crisis del sentido moral, que 
es cada vez más incapaz de distinguir entre el bien y el mal, 
incluso cuando está en juego el derecho fundamental a la 
vida” (Evangelium vitae, 58). Y también: “el aborto procura-
do es la eliminación deliberada y directa, como quiera que se 
realice, de un ser humano en la fase inicial de su existencia, 
que va de la concepción al nacimiento” (ibid.).

Es necesario alentar, ayudar y acompañar, a las mujeres 
gestantes. Es preciso que reciban información, que conoz-
can las alternativas en los momentos cruciales, que tengan 
capacidad de decisión, siendo plenamente conscientes de los 
pasos que pueden dar, puesto que hay opciones que resultan 
irreversibles y dejan una huella permanente en la conciencia 
y en la propia salud.

En situaciones especialmente angustiosas, cuando la so-
ledad, el rechazo o el abandono hacen difícil adoptar una 
decisión serena, la mujer embarazada, el ser concebido y su 
entorno merecen un atento cuidado y una alentadora cerca-
nía. Circunstancias de riesgo social y situaciones de desam-
paro requieren una protección apropiada y justa. Es preciso 
ofrecer apoyo personal y material a las madres en dificultad. 

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

D. Julián Ruiz Martorell
Obispo de Jaca
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En honor a san Guillermo eremita

El pasado sábado 11, en el 
marco de la fiesta pequeña 
de Gavín, en honor a San Gui-
llermo eremita, y con motivo 
de su 90 cumpleaños, mosen 
Jesús Landa, su párroco desde 
hace más de 60 años, recibió 
el homenaje de sus feligreses, 
no solo del pueblo donde vive 
sino de la docena de peque-
ñas parroquias rurales que 
todavía atiende con solicitud. 
Presidió la celebración de la 
eucaristía nuestro obispo, don 
Julián Ruiz y participaron los 
sacerdotes y religiosas del ar-
ciprestazgo de Biescas.

Consejo de Asuntos Económicos

Don Jesús agradeciendo el homenaje

El pasado 21 de enero, toma-
ron posesión los miembros 
del nuevo Consejo de Asuntos 
Económicos de la Diócesis, por 
un tiempo de cinco años. Estos 
son sus miembros:
• Por supuesto, lo preside 

el Sr. Obispo, don Julián 
Ruiz.

• D. Fernando Jarne Jarne, 
Vicario General

• D. Domingo-Jesús Lizal-
de Giménez, Vicario de 
Asuntos Económicos

• D. Domingo-Felipe García 

Homenaje a don Jesús Landa en Gavín

Dueñas, Secretario Gene-
ral y Canciller

• D. Rafael Abbad Echeva-
rría, Notario

• D. Antonio-Javier Ángel-Al-
berola Aspíroz, Arquitecto 
Técnico

• D. Jorge Franco Jarne, Ase-
sor Fiscal

• Dª. Miriam Miguel Piedra-
fita, Licenciada en Admi-
nistración y Dirección de 
Empresas

• D. Javier Palacín Larré, Ase-
sor Financiero Europeo 

Agradecimiento de Manos Unidas

Nuestro agradecimiento a los que han colaborado con la cam-
paña 2022.
Recordamos que los donativos desgravan fiscalmente.
Las personas interesadas en ello, diríjanse con sus datos per-
sonales a esta Delegación:
MANOS UNIDAS: C/ Seminario, nº 8. 22700 - JACA.
Tel. 974 36 22 51

HAZTE SOCIO O VOLUNTARIO 
Teléfono 902 40 07 07
www.manosunidas.org /delegaciones/jaca
IBERCAJA:
2085-2358-94-0102175492 

Más información diocesana 
en www.diocesidejaca.org


